

■ Le site

- Les Cottages d'Hermance
- Chens sur Lemnan

Le département

■ La Haute Savoie

■ Géographie

Le département de la Haute-Savoie fait partie de la région Rhône-Alpes. Le département est à la frontière du département de la Savoie et de l'Ain.

- La Haute-Savoie est également limitrophe avec la Suisse, qui est partiellement matérialisée avec le lac Lemnan, mais aussi avec l'Italie (Val d'Aoste).

- Le massif du mont Blanc est situé dans le département, celui-ci atteint les 4810,45 mètres d'altitude ce qui fait de lui le sommet le plus haut de l'Europe de l'Ouest. La superficie du département de la Haute-Savoie est d'un petit peu moins de 4 400 km² pour une altitude moyenne de 1 160 mètres.



- Grâce à sa localisation géographique, le département de la Haute-Savoie possède plusieurs ressources naturelles. Tout d'abord, le département comprend plusieurs lacs dont le lac Lemnan qui a une superficie de 52 200 hectares et le lac d'Annecy qui a une superficie de 2700 hectares. Le département comptabilise 3 500 km de cours d'eau. De nombreuses forêts sont également visibles, pour un total de 170 000 hectares. Enfin, le département possède de nombreuses réserves naturelles, environ 20 000 hectares, ce qui fait de la Haute-Savoie, le premier département en réserves naturelles de France.

■ Economie

La Haute Savoie, frontalière de la Suisse et de l'Italie, s'est affirmée comme un des départements Français les plus dynamiques économiquement. La Haute Savoie, terre d'entrepreneurs, est également celle des scientifiques et des chercheurs. Le Cern, à la frontière Franco Suisse, est la plus belle preuve en étant le premier centre de recherche Européen.

- Avec 662 134 habitants en 2003 (estimation), une augmentation de la population de 11% depuis 1990 (6 000 habitants supplémentaires en moyenne par an) et un taux de chômage de 7.1% au 4eme trimestre 2003 (9.6% moyenne Française), ce département est un des plus dynamiques de France. Sa situation privilégiée et ses infrastructures, lui permette d'être présent dans de nombreux domaines d'activités.
- L'agriculture est également très présente dans l'activité économique du département. Celle ci représente 31% du territoire (145000 hectares) répartie en 5100 exploitations

■ Le site

- Les Cottages d'Hermance
- Chens sur Leman

La Suisse

■ Suisse : Aspects économiques

- La Confédération helvétique (7,7 millions d'habitants en 2008) fondée en 1291 est devenue un Etat fédératif en 1848. Elle est actuellement divisée politiquement et administrativement en vingt-trois cantons, dont trois sont constitués en demi-cantons.
- Le bassin lémanique qui regroupe les cantons de Vaud, de Genève et du Valais est économiquement une des régions les plus dynamiques de la Suisse.
- L'organisation politique suisse est très différente de celle de la France. Au contraire de cette dernière, qui est par tradition un pays à pouvoir central fort, la Suisse se distingue par la très grande autonomie de ses cantons.

	Suisse	France
Habitants	7,7 millions	65,07 millions
Superficie	41 288 km ²	551 000 km ²
Taux d'étrangers résidents	21,7%	5,37%
Taux de chômage - juin 2009	3,6%	9,5%
Revenu par tête en €	46 848	28 188
Variation de l'IPC - 2ème semestre 09	-1%	-0,5%

■ Répartition de la population active

■ Suisse

Population active occupée (en %)	Genève	Vaud	Valais	Suisse	France
Agriculture	1	5,6	10,3	3,7	2,9
Industrie / Artisanat	14,5	19,7	25,7	23,0	25,6
Services	84,5	74,7	64,0	73,3	71,5

■ Le site

■ Les Cottages d'Hermance ■ Chens sur Leman

La Suisse

■ Répartition de la population active

■ France / Suisse

Population active occupée (en %)	Ain	Haute-Savoie	France	Suisse
Agriculture	3,8	2,2	2,9	4,7
Industrie / Artisanat	35,8	29,4	25,6	26,4
Services	60,4	68,4	71,5	68,9

■ Aspects Frontaliers

- La Suisse a **572 km de frontière avec six départements français** (Haute-Savoie, Ain, Jura, Haut-Rhin, Doubs, Territoire de Belfort). Elle est actuellement le neuvième partenaire commercial de la France. Inversement, la France est le troisième partenaire commercial de la Suisse, après l'Allemagne, aussi bien à l'importation qu'à l'exportation.
- La Suisse est le deuxième client (après l'Allemagne) et le troisième fournisseur (après l'Italie et l'Allemagne) du département de la Haute-Savoie. Elle est le huitième client et le quatorzième fournisseur du département de l'Ain (source : Direction générale des douanes).
- La population frontalière française travaillant en Suisse s'élève à plus de 90 000 personnes, dont plus de 53 000 dans les trois cantons lémaniques (Genève, Vaud, Valais).
- Une particularité de la région lémanique réside dans les accords de zones franches conclus au XIXe siècle entre la France et la « République et Canton de Genève », un des premiers exemples d'une zone de libre-échange (essentiellement pour les produits agricoles) en Europe occidentale. Les échanges entre Genève et sa couronne rurale font l'objet d'un statut particulier qui s'est peu à peu institué en un système dont on ne connaît pas l'équivalent dans tout le Vieux Continent : celui des zones franches.
- Ce territoire, qui s'étend entre la frontière franco-suisse et les lignes de douanes nationales de Haute-Savoie et du Pays de Gex, bénéficie d'une franchise de taxes douanières et fiscales.

■ Accords bilatéraux

- C'est le 1er juin 2002 que les accords bilatéraux entre la Suisse et l'Union européenne, alors composée de 15 membres, sont entrés en vigueur.
- Les accords, dès leur entrée en vigueur, ont des conséquences dans les domaines suivants :
 - circulation des personnes,
 - transport terrestre,
 - transport aérien,
 - recherche,
 - marchés publics,
 - échange de produits agricoles,
 - obstacles techniques au commerce.
- Suite à l'élargissement de l'Union Européenne le 1er mai 2004, il a été complété par un protocole qui règle l'introduction progressive de la libre circulation des personnes également avec les dix nouveaux États membres de l'UE. Ce protocole est entré en vigueur le 1er avril 2006. Le 8 avril 2009, le peuple suisse a accepté la reconduction de l'accord sur la libre circulation des personnes et le protocole II d'extension de cet accord à la Bulgarie et à la Roumanie. Le protocole II est entré en vigueur le 1er juin 2009. Ainsi, les conditions de séjour et de travail pour les citoyens de l'UE sont facilitées en Suisse. Dès 2014, la libre circulation des personnes sera définitive avec une clause de sauvegarde en cas de grandes difficultés économiques pour les États membres, sauf pour la Bulgarie et la Roumanie pour lesquels des mesures transitoires sont encore en vigueur jusqu'en 2019.

■ Le site

- Les Cottages d'Hermance
- Chens sur Lemman

La ville

■ Chens sur Lemman

Commune d'une surface de 1087 hectares située dans la plaine du bas-chablais au bord du lac, avec un littoral de 5 km à une altitude de 372 m à 430 m, la commune d'environ 1708 habitants est voisine de la commune suisse d'Hermance.



- Par sa situation sur les bords du lac Léman et son environnement préservé (portion de rives non urbanisées, prairies et vallons boisés, vaste espace de forêt...), la commune présente d'indéniables atouts touristiques et un cadre de vie propice à la vie quotidienne..
- Chens sur Léman est encore un village de campagne avec de grands espaces boisés et un espace agricole. Son patrimoine naturel lui vaut aujourd'hui 2 sites classés «natura 2000». Une liaison lacustre permet le transport de passagers entre Nyon (commune suisse) et Chens sur Léman.
- A seulement quelques kilomètres de la frontière suisse Chens sur Lemman profite d'une situation stratégique tout en étant dans un environnement préservé.
- La présence de Genève à environ 20 km permet de profiter d'une situation géographique privilégiée et participe au dynamisme combiné de la deuxième région française et du bassin lémanique, ce qui représente 7.5 millions d'habitants et un bassin d'emploi d'un million d'habitants.

Genève

Genève est la plaque tournante du monde des affaires européennes. Avec 13 millions de visiteurs par an (congrès et touristes), elle est la cité de la paix et de l'intégration, du service et du négoce international, un pôle de technologie et de communication.

Genève, depuis toujours terre d'accueil, est une ville internationale par excellence, comme en atteste la présence sur son sol de quelques 200 organisations internationales gouvernementales et non gouvernementales dont l'ONU, l'OIT, l'OMS, l'OMC, l'UIT et 150 missions, offrant 21000 emplois. Par ailleurs, Genève est l'une des principales villes de conférences et congrès du monde. Ces échanges contribuent à son dynamisme avec près de 2000 événements internationaux par an.

■ Le site

■ Les Cottages d'Hermance ■ Chens sur Lemane

La ville Chiffres clés

■ Les secteurs d'activités économiques sont :

La région et son économie sont fortement liées à la Suisse voisine. De nombreux frontaliers travaillent dans ces cantons.. La fonction agricole tend à disparaître, remplacée par les fonctions résidentielles et commerciales. Le niveau des prix pratiqués est extrêmement élevé, le logement est tout de même plus abordable qu'à Genève.

■ Quelques chiffres

Ville en chiffres	Chens-Sur-Leman	Données Nationales
Population (1999)	1 274 hab	60 186 184 hab
Population (2007)	1 708 hab	83%
Taux de chômage (1999)	9,5%	12,9%
Revenus moyens par ménages (2004)	25 813 € / an	15 027 € / an

Logement	Chens-Sur-Leman	Données Nationales
Résidences principales	71,8%	83%
Résidences secondaires	23,9%	10,1%
Logements vacants	4,3%	8%
Maisons individuelles	74,1%	56,8%
Appartements	23,6%	40,4%
Autres types de logements	2,3%	2,8%
Propriétaires	62,9%	55,3%
Locataires	30,9%	39,8%
Studios	2,1%	6,4%
Logements 2 pièces	6,4%	12,8%
Logements 3 pièces	18,3%	22,5%
Logements 4 pièces	23%	26,8%
Logements 5 pièces ou plus	50,2%	31,5%

■ Le site

- Les Cottages d'Hermance
- Chens sur Lemane

La ville
Chiffres clés

■ Quelques chiffres

Emploi	Chens-Sur-Leman	Moyenne Nationale
Taux de chômage (1999)	9,5%	12,9%
Actifs	47,3%	45,2%
Retraités	14,8%	18,2%
Jeunes scolarisés	26,6%	25%
Autres personnes sans activité	11,4%	11,6%
Agriculteurs	4,6%	2,4%
Artisans, commerçants, chefs d'entreprise	3,9%	6,4%
Cadres, professions intellectuelles	13,8%	12,1%
Professions intermédiaires	30,3%	22,1%
Employés	25,7%	29,9%
Ouvriers	21,7%	27,1%